

# DIARIO MERCANTIL

## DE CÁDIZ,

### DEL LUNES 12 DE ENERO DE 1824.

SAN BENITO Y SAN VICTORIANO = Gala.

El Jubileo de las 40 horas esta en la iglesia de los Descalzos.

#### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY

Sale el sol á las 7 h. y 4', y se oculta á las 4 h. y 56'

#### AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER

Epocas del día.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	30, 1, 06.	51. 0	N.	Claro.
A las 12 del día.....	30, 0, 68.	54 0	id.	Idem
A las 6 de la tarde...	30, 0, 34.	51. 5	id.	Idem

#### MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.a Bajamar á las 3 h. 50' mad.      2.a Bajamar á las 4 h. 32' tard.  
 1.a Altamar á las 10 h. 11' mañ.      2.a Altamar á las 10 h. 33' noct.

#### Zante 15 de Noviembre.

El capitan-pacha ha comenzado y concluido su campaña del mismo modo que todos sus predecesores cuya suerte le está probablemente reservada. Meter viveres en la plaza de Carystos al principio de la campaña, partir los beneficios de la *banda negra*, que se fijó en Zante, para abastecer de nuevo, con grandes gastos, los castillos de Patras y Lepanto, pasearse por el mar, abandonar parte de sus buques en el puerto de la Sude faltos de tripulaciones destruidas por la peste, maniobrar y salvarse á todas velas de la escuadra griega, tales son las proezas del muy celebre Kourouf, pacha preconizado tan pomposamente.

Para encubrir lo insignificante de sus obras esta Alteza turca, cuando volvió á los Dardanelos, dijo que habia tomado á Trikeri;

pero el hecho es materialmente falso; esta plaza, atacada dos veces, la primera por el seraskier de Larisa en el verano, y la segunda por uno llamado Ismael-Potta, está todavía en poder de los griegos.

El bloqueo de Atenas está enteramente levantado, y los turcos de la isla de Eubée están nuevamente encerrados en las plazas de Carystos y Negroponte.

Siete mil griegos han vuelto á bajar al llano de Patras, y será posible que la *banda negra* no logre socorrer á los turcos, porque parece que esta fortaleza será atacada vigorosamente. Un oficial francés, llamado de la Villasse, y el teniente coronel Vraillard deben dirigir esta empresa, y ya han notificado que se hará fuego á todos los buques del tráfico que lleva en viveres ó intentaren tener inteligencias con los turcos.

Nuestras últimas noticias de la Etolia dicen que Moustai, pacha de Scodra, ha enviado prudentemente sus bagages á Janina, y que su ejército, desmembrado por varias insurrecciones, se aniquilaba insensiblemente en el canton de Carpenizé, en donde está acampado. Una persona procedente de Larissa, de donde salió el 1.º de este mes, nos dice que el Romili Viali-Cyr, que se halla en aquella ciudad, no tenía noticia alguna del seraskier Moustai, y que estando muy desazonado con esto había destacado 4.000 turcos, los que habiéndose detenido en Zeitoun contrajeron la peste. Hubieran sido batidos por Odyssée, y obligados á retroceder. Gonras á la cabeza de 1.500 griegos acababa al mismo tiempo de batir á los turcos en la isla de Eubée; el pacha de Negroponte y un bey fueron hechos prisioneros.

Un congreso general de los Estados de la Grecia estaba convocado en Salonica para el 2 de Noviembre; parece que Maurocordato hará allí un papel importante, porque se acaba de hacer arrestar á Theodoro Negris, á quien se atribuyen las disensiones ocurridas entre los capitanes griegos.

Las cartas de Constantinopla, aunque muy pacíficas, anuncian que el Sultán, vuelto en sí del miedo que le había causado la entrevista de los dos Soberanos en Czernowitz, ha vuelto á tomar así como los genizaros, su tono de arrogancia. Los vientos son menos mudables que las voces que corren en esta ciudad. En fin los turcos no han obtenido una sola victoria en todo el tiempo de la campaña, y este es el resultado que tendrán todas las que se emprendieren para subyugar á los griegos.

*Varovia 30 de Noviembre.*

Durante su permanencia en Zamosc, el Emperador dió la orden de poner en libertad á todos los militares presos en esta fortaleza por delitos que no causasen deshonor, y que también fuesen admitidos en

ejército, y S. M. hizo quitar las cadenas á los que habian sido condenados á esta pena.

Segun se dice el Principe de Poniatowsky, que reside ahora en Italia, fundará un Instituto de pintura y escultura bajo el nombre de *Escuela polonesa*.

*Bruselas 15 de Diciembre.*

El diario de esta ciudad contiene el articulo siguiente: Al mismo tiempo que los tribunales franceses no se ocupan mas que de acusaciones de envenenamientos, acaba de acontecer en una de nuestras provincias un suceso que puede parearse con las causas celebres de esta clase. M..., el cual habia adquirido una hacienda muy considerable por una renta vitalicia, la que no pagó mucho tiempo por muerte del propietario, se vió obligado á abandonar su labor por algunos años á causa de indicios que habia cometido un asesinato, lo que lo determinó á huir. Habiendo sido condenado á muerte por contumaz, tomó en fin el partido de presentarse preso, y habiendo-se visto la causa, fue segunda vez declarado culpable y condenado á pena capital; pero habiendo suplicado obtuvo la anulacion de la sentencia, y fué enviado á otro tribunal superior el cual lo dió por libre de la acusacion que se le hacia.

Despues de haber arreglado algunos negocios, volvió á su casa acompañado de un ama de gobierno; y muy poco despues conociendo quizá la dificultad de continuar una labor tan vasta, se resolvió á vender la hacienda, y por un papel no autorizado, que segun se cree le era muy favorable, la transmitió á la Sra..., hija de una persona que le habia hecho muchos favores.

El se obligaba, por dicho papel á hacer una escritura formal cuando se le pagase la primera parte del valor. Pero al tiempo que debia cumplir esta obligacion, lo reusó bajo diferentes pretextos, y no lo hizo hasta que se le obligó judicialmente. La venta comprendia no solo los bienes muebles, sino tambien todas las provisiones que habia en la casa.

Despues de haberla él abandonado, la señora... se fué á vivir á ella con su familia, y queriendo, el 2 del corriente, hacer uno de algunas provisiones, que habia dejado el vendedor, hizo preparar un poco de coles picadas, que comieron ella, su marido, su hijo, su cuñada, sus criados y criadas y doce ó quince trabajadores del pueblo, criados en la hacienda. Dentro de poco los dolores mas agudos, seguidos de vomitos horribos, descubrieron el veneno, cuyos efectos trató de paralizar un medico que llamado al instante, administró á los enfermos leche y contravenenos; mandó que se le hiciese comer un poco de las mismas coles á dos perros y á un gato, los que al instante se murieron. El Sr. fiscal del tribunal de..., pasó á

la casa, formó la sumaria, y puso en manos de la justicia la veija donde estaba el resto de las coles. M.... y su ama de gobierno fueron presos.

Paris 22 de Diciembre.

En las riberas del Isera hay una ciudad recomendable por su comercio, su industria, por el talento y sabiduria de sus habitantes. Apesar de esto acaba de ser teatro de un acontecimiento desgraciado; en todas partes donde hombres hay pasiones. En Romans se ama como en otras partes; y en Romans, lo mismo que en otras partes, hay mugeres infieles y maridos celosos. Uno de estos creyendo cierta la infidelidad de su muger, tiró un pistoletazo á su rival, el cual, no habiendole acertado pudo huir, y entonces el marido se levantó con otra pistola la tapa de los sesos.

### AVISOS.

Josfa de la Torre busca casa para criar: darán razon en la calle de los Piratas, num. 316.

Ramona Cabeza, viuda, sin hijos y un mes de parida busca casa para criar: vive en la calle del Meson nuevo, num 331.

El presbitero D. Manuel Galiano desea saber la existencia ó paradero del capellan del regimiento de infanteria ligera de voluntarios de Navarra, pues tiene que entregarle papeles interesantes. La hora de verle, es desde las doce del dia hasta las dos de la tarde, en la parroquia del Sagrario de esta ciudad, en donde aun permanece en el antiguo destino de teniente de Cura.

TEATRO DEL BALON.—Francisco Suarez, primer apuntador de este teatro, ofrece la funcion siguiente.—Caligacion de España, Francia y Alemania, para la conquista de Palestina, ó toma de Jerusalem por Gofredo de Bullon (comedia en tres actos.)—Bolerías alemandadas.—El sacristan y el gallego, ó de tres ninguno (tonadilla)—La boda del tio Toribio Carcoma, ó la tragedia de la tragedia (sainete.)

TEATRO PRINCIPAL.—El barbero de Sevilla (opera bufa en dos actos, musica de Rossini.)—A las 7.

Para el Martes 13, en que dará su beneficio la Sra. Luisa Lopez, primera bolera, se prepara la funcion siguiente: la comedia nueva original los caballeros de industria ó el novio de repente; la tonadilla el tripili (por la Sra. Lavigne y los Sres. Lopez y Muñoz) un duo del célebre Rossini; boleras; manchegas, y sainete.

CON REAL PERMISO:

EN LA IMPRENTA GADITANA, CALLE DE LA HERONICA